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我来自山东省青岛市农村，2018 年参加理
科高考，成绩637分。那时的我陷入了“高不成
低不就”的困扰，不是觉得分数不够用，就是
对学校和专业不满意，还要考虑所在城市离家
远近、发展机遇等问题。在和父母翻遍志愿填
报指南后，中国海洋大学进入了我的视野。

“985 工程”“双一流 A 类”，还有全国前列的海
洋科学专业，我们发现这所“家门口”的高校
也许正是最佳选择。

生在海滨，我从小就有机会亲近大海，但
海洋科学是什么，我完全没有概念。经过了
解，我惊讶地发现，海洋科学不仅仅是“浪花

拍岸”，还有探秘深海大洋、远征
南北极，这都让从小热爱自然的
我产生无限遐想。同时，国家海
洋事业的发展需要大量专业人
才，于是我决定：就是它了！

在中国海洋大学，我见识到了海洋瑰丽神秘
的一面：海洋中的漩涡竟然比一个城市还要
大，浩瀚无垠的千米深海也并非一片死寂，全
球变暖原来也和海洋息息相关……我曾借助超
级计算机模拟海洋的未来变化，也曾踏上科考
船聆听海洋脉动的声音，理论与实践相辅相成
的过程让人痴迷。

如今，我已经是一名硕士研究生。不久之
后，我将登上学校的“东方红3”号科考船参与
南海立体观测网建设，为建设海洋强国贡献一
份自己的力量。

本报记者 李 蕊采访整理

我的高考成绩超出了我的预期，与家人欣
喜之余，有两个志愿填报选择摆在了我面前：
填报清华大学或北京大学的提前批计划，但可
供我选择的专业范围较窄；填报“华东五
校”，我可以选择相关学校在江西理科招生的
绝大部分专业。

面对“更好学校”和“更好专业”这一难
题之时，我希望能在分数能力范围内，做一些
更灵活的选择，而不委屈自己为了学校去到不
适合自己的专业。因此，当我获悉填报清北的
专业选择不多，便开始在“华东五校”中挑选
适合自己“精气神”的学校和专业。

中学时期，我便对复旦大学
心驰神往，同时我非常向往上
海，所以我重点研究了复旦大学
的招生计划。在选择具体专业
时，由于我喜欢交际、喜欢与人

打交道，在我的理解中，管理学是一门注重应
用与实操的学科，因此，综合考量个人性格、
学科特点等因素后，我填报了复旦大学管理学
院，并被最终录取。

回顾这一年在复旦管院的就读体验，总体
而言我非常满意。学院教学环境优美、基础设
施完备，为我的学习生活提供了诸多便利。同
时，管院课程设置丰富，学术“大牛”众多且
平易近人，乐意为学生提供力所能及的帮助。
我希望，未来能在复旦探索更多未知的自我，
获得更长远的成长。

本报记者 丁美栋采访整理

从小，爷爷经常给我讲军营的故事，给我
在心里种下参军的种子。

高考结束后，我抱着厚重的高考志愿填报
参考书，来回翻阅军校招生的那几页，认真研
究。陆军工程大学通信工程专业走进我的视
野，这个专业注重指技融合，还是 A 类学科，
我像找到了宝贝一样，把它放到我的第一志愿。

可是距开学还不到一个月的时间，我心里
却有了打退堂鼓的念头。看着其他高校的同学
们多姿多彩的生活，我觉得自己好像被关在
笼子里，被条条框框束缚，一度产生了放弃

的念头。
风雨过后见彩虹。3个月新

训后，我从江苏徐州来到南京
学习。我平日里要和高数、电
路、通信原理等工科课程打交

道。在学习上遇到困难时，教员会细心给我解
答，身边的战友们也会热心帮助我，大家一起
学习、共同进步。

指挥技能的学习也相继展开。班、排、
连、队列指挥，让我克服了面对人群讲话的恐
惧；各种专业技能大比武和实践课程，让我不
再眼高手低；实弹实爆、战术演练等课程，帮
助我成为未来战场上指技合一的“多面手”。

军校的两年见证了我的成长，这里的“战
地黄花”分外香，青春和“橄榄绿”是绝配。

本报记者 白光迪采访整理

在填报志愿时，我了解到人工智能专业，
这是新开设的一门专业，学习生活、就业前景
怎么样，并没有经验可以借鉴。但我还是选择
了哈尔滨工业大学的人工智能专业，成为了

“第一批吃螃蟹的人”。
选择这个专业，首先是出于对技术本身的

兴趣，希望能为这项技术的发展作出自己的
贡献。其次，专业和我个人的能力相契合，
我热爱数学和编程，具备从事该行业坚实的
知识基础。我看好这一专业的发展前景。而
选择哈工大，则主要基于它在人工智能领域

的学术声誉。以及重实践的教
学优势。

几年学习下来，我感受到人
工智能领域的知识更新速度非常
快，每天都有新的算法、技术涌

现，需要持续学习、自我更新，积极参与各类
研究项目，才能做到与时俱进。

今年，对于面临志愿填报的学弟学妹，我
想给出一些建议：要结合自己的兴趣，再选择
专业。任何专业都前路漫漫，一个选择关乎职
业生涯，而热爱是最持久的动力。

不论结果如何，都要保持积极的学习态度
和持续的学习动力。大学生活充满挑战和机
遇，永远不要放弃对新知的渴望和对未来的憧
憬，专业过硬的人，走到哪里都能发光发热。

本报记者 张艺开采访整理

又到一年高考志愿填报时。作为大家眼中
“冷门”专业的毕业生，我想说我并不后悔自己
当初的选择。

我在高中学习的过程中，就对历史这门学
科很感兴趣。在填报志愿时，我了解到福建高
考将进行“3+1+2”模式改革，历史会成为考
生的首选科目之一，未来历史教师的岗位需求
一定会有所增加。历史学专业是我填报的第
一志愿，是我在综合考虑了兴趣爱好、个人
能力和就业前景等因素后，深思熟虑做出的
选择。

进入大学，我能明显感觉到大学历史学科

研究与高中历史课目学习的
不同，高中的历史课目学习
侧重于对宏观史实的了解、
对材料信息的提取，而大学
的历史学专业能够产生许多

分支，更关注对历史事物的细节挖掘。
当然，在学习期间，我对未来的职业规划

也有过迷茫和徘徊。直到大三下学期，学校组
织我们前往福建省各地市进行教育实习。真正
站上讲台，面对着班上的学生们，我发现我还
是热爱教师这份职业。我选择推免到本校历史
地理复合专业继续攻读研究生，准备硕士毕业
后成为一名历史教师。

每个人获得快乐的动力和源泉不同，只要明
确自己心中的目标，并为之坚持努力，相信不管
选择什么专业，都会有光明灿烂的未来！

本报记者 施 钰采访整理

我的老家在河南省洛阳市，2019年以前，我
从未到过新疆维吾尔自治区。那时候的我没想
到过，自己会和这片土地产生如此深刻的连接。

2019年高考结束后，我将新疆大学写在了
志愿表的第一栏。

当得知我被新疆大学录取之后，父母在欣
喜之余，还有点忧虑。他们担心新疆遥远，我会
想念家乡。但我告诉他们，我应该走得更远，感
受更多的风土人情，增长自己的见识。

到了新疆大学，刚开始也有不适应的地
方。从地理意义上讲，新疆与河南有将近两个
小时的时差，因此课程和工作安排也都比河南

要晚两个小时。比如，我大一的时
候，每天早上 10 点上第一节课，
下午两点下课去吃午饭，但我每
天不到一点就已经很饿了。

在适应时差之后，生活上
的多姿多彩也接踵而至。我所在班级有很多
少数民族同学，每次聚会时，我都可以见识不
同民族的歌舞。在宿舍，舍友们会邀请我分享
家乡的特色小吃，奶疙瘩、玛仁糖、马肉等。
老师们还会邀请我们去家里做客，给我们带小
礼物。

如今，我已经大学毕业，选择了新疆作为
我工作生活的地方。我相信，在不久的将来，
新疆这片广袤土地必将迎来新的腾飞。我会好
好工作，用自己的实际行动证明：只要努力，
在祖国边疆，可以大有作为。

本报记者 阿尔达克采访整理

驶向心中的那片蔚蓝
■ 宋起帆 中国海洋大学 海洋科学

挑选适合自己的专业
■ 梁柏诚 复旦大学 经济管理试验班

挑选适合自己的专业
■ 梁柏诚 复旦大学 经济管理试验班

青春绝配“橄榄绿”
■ 秦庆勇 陆军工程大学 通信工程

热爱是最持久的动力
■ 王浩宇 哈尔滨工业大学 人工智能

选择“冷门”专业不后悔
■ 陈楚涵 福建师范大学 历史学

祖国边疆有作为
■ 王昊鹏 新疆大学 新闻学

嘉陵江旁，铜锣山麓，位于重庆市渝北区的重庆江北国际

机场，一架架航班起降有序，进出空港的货车川流不息。

2016年 10月获批的重庆临空经济示范区，是全国第四个

国家级临空经济示范区，全域147.48平方公里，全部位于渝北

行政区域内。

近年来，渝北区抢抓成渝地区双城经济圈、西部陆海新通

道建设等重大机遇，打好“临空牌”，唱响“双城记”，紧扣临空经

济示范区“一核五区”功能布局，一体打造大通道、大枢纽、大口

岸、大平台，推动重庆临空经济示范区高质量发展跑出“加速

度”，为把成渝世界级机场群打造成为支撑我国民航发展“第四

极”赋能添彩。

发挥临空引领，打造临空枢纽
成为内陆开放空中门户

在江北国际机场东航站区T3A航站楼的北侧，T3B航站楼

及第四跑道工程正加紧施工，计划2024年底全面建成。届时，

江北国际机场将形成4条跑道、4座航站楼布局，满足年旅客吞

吐量8000万人次、货邮吞吐量120万吨的需求。

近年来，渝北区专门成立临空都市开发建设管理办公室负

责统筹协调临空经济示范区开发建设工作，与重庆机场集团合

资组建重庆临空经济示范区开发建设有限公司，加快推动示范

区内畅外联，助力江北国际机场硬实力不断增强，获得空港型

国家物流枢纽授牌，成为支撑成渝世界级机场群的核心机场。

2022年，江北国际机场累计完成旅客吞吐量2167万人次、

货邮吞吐量41.5万吨。

坐拥航空枢纽的渝北区，着力将临空区位变为发展势能，

用好中新示范项目和重庆自贸试验区政策、口岸优势，引进中

新合作项目 18个，渝北自贸板块累计新增市场主体 2.9万个，

2022年实现进出口总额 1923.4亿元、实际使用外资（FDI）2.81

亿美元，带动区域经济高质量发展。

突出临空导向，集聚临空产业
成为经济高质量发展热土

对于内陆地区而言，临空经济区具有物流便利、设施完

善、功能丰富等突出优势，正成为区域发展的新引擎、经济发

展的新方式、对外开放的新高地。

近年来，渝北区突出临空导向，聚焦航空运输、总部经济、

跨境贸易、国际交流等领域招大引强，不断完善示范区产业链

条。2022年，重庆临空经济示范区共签约招商项目60个、正式

合同额724亿元。

产业基础雄厚、创新氛围浓厚、交通条件优越、政策措施优

惠、营商环境优良……渝北这块投资兴业的热土已成为临空产

业的集聚地。渝北区加快临空制造产业集聚，构建了以 OP-

PO、传音等核心企业为龙头的智能终端产业链集群；成功引进

长安渝北新工厂建设项目，形成了以整车、汽车芯片、大小三

电、智能控制、汽车软件等为核心的较为完备的汽车产业生态

链，成功获批重庆市首个汽车电子重点关键产业园。大力发展

临空物流业，加快建设中新航空物流产业园，聚力建设空港型

国家物流枢纽，入驻物流企业超100家……

2022 年，重庆临空经济示范区实现地区生产总值 865 亿

元，同比增长2.2%，临空产业增加值占地区生产总值比重四成

以上。

用足临空利好，建设临空都市
成为高品质生活宜居家园

截至2022年，渝北区城市建成区面积

拓展到 202 平方公里，常住人口达

220 万，是全市首个“双两百”

城区，也是一座美丽宜居

的空港公园城市。

近年来，渝北区瞄准“低碳人文国际临空都市区”目标，下

足绣花功夫，促进整体提升，为高水平打造重庆国际化大都市

提供参考。

为打造高品质生活服务圈，渝北区加快推进“港产城”

融合，大力营造与城市能级相匹配的创新环境、职住平衡

的生活环境、独具魅力的消费环境、绿色低碳的生态环

境。其中，依托仙桃国际大数据谷170万平方米创新

楼宇，累计引进软件企业 300余家，聚集创新创业

人才近万人；重庆空港新城集聚人口超 25 万，

全面完成“航空小镇”基础开发，中央公园片

区成为宜居宜游“公园城市”新地标，

高质量打造临空消费走廊。

数据来源：重庆市渝北区临空都市

开发建设管理办公室
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